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Que prévoir avec les plantes d’intérieur en novembre ?

En novembre, l’hiver est en train de s’installer et, si le jardin se dégarnit peu à peu, nos plantes 
d’intérieur nous font profiter de la nature et de la verdure au cœur de nos logements. Comment 
prendre soin des plantes d’intérieur en novembre ? Comment leur faire profiter de la lumière ? De 
quoi faut-il se méfier ? Comment arroser les plantes d’intérieur en novembre ? Nous faisons le point.

1-Pourquoi la luminosité est-elle importante pour les plantes d’intérieur en novembre ?
Au fur et à mesure que les jours raccourcissent, la luminosité se tarit. Le premier réflexe à avoir 

par rapport aux plantes d’intérieur en novembre est de tourner les pots d’un quart de tour dans le 
sens des aiguilles d’une montre chaque jour, afin qu’elles poussent à la verticale et de manière uni-
forme.

En raison de la baisse de lumière, vos plantes auront besoin d’être rapprochées de sources lumi-
neuses comme les fenêtres, par exemple. En revanche, si vos radiateurs sont allumés et qu’ils se 
trouvent juste en-dessous des fenêtres, prenez garde à ce que vos plantes vertes ne soient pas trop à 
proximité de ces sources de chaleur.

2-Faut-il se méfier des parasites en novembre ?
L’air sec, dans les logements en novembre, est une atmosphère que les cochenilles apprécient 

tout particulièrement, surtout lorsqu’il est associé à l’humidité des arrosages réguliers et à l’abon-
dance de plantes d’ornement, réunies pour l’hiver. Novembre est donc une période propice à la multi-
plication d’insectes cherchant à coloniser les plantes d’intérieur. Le bicarbonate de soude est une solu-
tion particulièrement efficace pour débarrasser vos plantes d’intérieur des nuisibles. En outre, il évite 
le recours aux produits potentiellement toxiques et nocifs pour la santé.

3-Comment arroser les plantes d’intérieur en novembre ?
À la veille de l’hiver, l’arrosage des plantes d’intérieur doit se faire moins fréquent. Selon la taille 

de votre contenant, un verre à un verre et demi par mois suffira.
Si vous voulez gâter vos plantes d’intérieur parce que vous les aimez, recueillez de l’eau de pluie 

qui, d’une part, évitera des tâches de calcaire sur les pots et, d’autre part, sera bénéfique pour vos 
plantes vertes. Si vous n’avez pas eu le temps de recueillir de l’eau de pluie et que vous devez arroser 
vos plantes vertes avec l’eau du robinet, laissez-la reposer quelques heures afin que le chlore s’en éva-
pore et que l’eau soit à température ambiante. Une astuce de grand-mère, si votre eau courante est 
très calcaire, et d’ajouter un peu de jus de citron ou quelques gouttes de vinaigre blanc.
Certaines plantes préfèrent être arrosées avec une eau tiède : c’est notamment le cas pour les azalées, 
les cyclamens, les bégonias, les primevères…

Attention de ne pas trop arroser les plantes d’intérieur en novembre, l’excès d’humidité pouvant 
favoriser l’apparition des champignons qui pourraient faire pourrir les racines de vos plantes vertes. 
Une règle simple consiste à laisser sécher la terre entre deux arrosages. En automne et en hiver, vos 
plantes d’intérieur sont en état de repos végétatif. Selon les plantes, un arrosage toutes les deux à 
quatre semaines suffit largement.

Les soins que vous prodiguerez à vos plantes d’intérieur en novembre vous permettront de leur 
faire passer l’hiver le plus agréablement possible afin de vous offrir le meilleur d’elles-mêmes et de 
continuer à vous faire profiter de leur beauté au fur et à mesure que les semaines passent.

https://conseils-jardin.willemsefrance.fr/que-prevoir-avec-plantes-dinterieur-en-novembre/ 
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Novembre au jardin d'intérieur

Les heures de luminosité naturelle se réduisent comme une peau de chagrin au jardin d'intérieur 
en novembre. Un subtil dosage de l'emplacement des plantes non loin des fenêtres, de l'arrosage et 
de l'aération permettra de les conserver en bonne santé.

Entretenez
 Aérez régulièrement lorsque la température extérieure est clémente mais en évitant de 

maintenir vos plantes dans un courant d'air entre deux fenêtres.
 Évitez les fluctuations brutales de température en réglant le thermostat du chauffage cen-

tral, les plantes détestent ce genre de changements.
 Rapprochez progressivement les plantes des fenêtres pour qu'elles profitent de plus de 

lumière, mais pensez à équiper celles-ci de rideaux et de volets pour la nuit afin d'éviter les coups de 
froids derrière la vitre.

 Investissez dans un système de tubes fluorescents ayant le même spectre que la lumière 
solaire et installez vos plantes en dessous si votre logement est très sombre pour compenser le 
manque de lumière, sinon vos plantes risquent de s'étioler.

 Nettoyez les feuilles des plantes vertes et des orchidées avec une éponge humide et de 
l'eau tiède pour enlever la poussière qui bloque les échanges gazeux et le passage de la lumière, déjà 
restreint en cette période.

 Diminuez les arrosages de façon à ce que le sol en surface devienne sec entre deux arro-
sages.

 Stoppez les apports d'engrais sauf sur les plantes en pleine floraison ou celles dont la crois-
sance se poursuit.

 Installez les plantes tropicales sur des coupelles remplies de billes d'argile humides afin de 
compenser la sécheresse de l'air dans un logement chauffé surtout si elles sont installées tout près de 
convecteurs électriques.

 Ne déplacez jamais un cactus de Noël en boutons, cela aurait pour résultat de les faire 
tomber.

Forcez
 Forcez les bulbes de narcisses ou de jacinthes pour qu'ils fleurissent à Noël.
Hivernez
 Continuez l'hivernage des plantes fragiles, et taillez-les avant de les installer à l'abri en sup-

primant le bois mort et en dégageant bien le centre pour permettre à la lumière de pénétrer de façon 
optimale. Certaines plantes comme les géraniums lierres pourront être hivernées dans un garage hors 
gel pendant la mauvaise saison.

 Taillez court les plantes grimpantes non rustiques comme les passiflores, les dipladénias ou 
les ipomées afin qu'elles prennent moins de place dans le local d'hivernage.

 Rentrez cactus et plantes grasses à l'abri et stopper tous les apports d'eau et d'engrais : ces 
plantes souffriront bien moins d'un manque d'arrosage que du contraire. Attention, certains cactus ont 
besoin d'un hivernage au frais et au sec. Si ces espèces sont hivernées en serre chauffées elles risque-
raient de ne pas fleurir au printemps suivant, c'est le cas des Echinocereus et des lobivias par exemple 
dont la floraison est induite par la fraîcheur hivernale.

Innovez
 Puisque la saison implique de jardiner en intérieur, pourquoi ne pas tester la culture hydro-

ponique. Esthétique et pouvant s'intégrer dans la déco, cette technique de culture permet de faire 
pousser les végétaux directement dans de l'eau sans aucun autre substrat.

https://www.aujardin.info/calendrier/m_novembre_veranda.php     
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